

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos.
á precios convencionales.

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Sábado 16 de Julio de 1898.

PUNTOS DE SUS

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de *La Opinión*, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

La guerra y los ingleses

Con gran oportunidad y patriotismo impugna la *Gaceta de la Banca* la injusta campaña que los periódicos ingleses están haciendo contra el crédito de nuestra Hacienda y contra el Banco de España, á fin de ver si nos privan de recursos para continuar la guerra.

Ocupándose en su último número de un artículo en que la antigua revista financiera de Londres, *The Statist*, nos presenta ante Europa sin dinero para la campaña, con el curso forzoso del billete y el Banco de España insolvente, el acreditado colega español hace estas exactas y patrióticas afirmaciones:

«Es insigne falsedad, impropia de una revista seria y que se precia de estudiar severamente los asuntos, la indicación de que hemos llegado á la suspensión de pagos, pues las recientes medidas tomadas por el Gobierno y el Banco han sido tan sólo de previsión, evitando un cambio precipitado de billetes que no obedecía á las necesidades de la plaza, sino á incalificables abusos de agiotistas y negociantes en plaza.

Ya sabe *The Statist* que en todos los Bancos de Europa el reembolso á la vista no es un derecho ilimitado y sin condiciones, pues el comercio mismo, al negociar con los Bancos se impone trabas que no puede hacer desaparecer en todo momento, y las acepta gustoso, porque de ese modo asegura un crédito que de otra manera le faltaría y obtiene dinero á un precio que sin estas circunstancias, le sería imposible lograrlo.

El examen que hace la revista inglesa de la reserva del Banco es apasionadísimo, por más que aquí en España algunas publicaciones hayan puesto su mano pecadora en la confusión de ideas que se establece, deduciendo que aquél no tiene el metálico necesario para responder á las necesidades del mercado nacional, y que el Gobierno podrá hacerse cargo del oro encerrado en las arcas del Banco cuando lo estime oportuno.

No hay ni puede haber la más ligera indicación de que se haya pensado en momento alguno que el Tesoro nacional se haga cargo del metálico del Banco, porque aún tiene aquél sobrados medios de cubrir sus atenciones corrientes y las extraordinarias de la guerra para bastante tiempo, y si le faltasen recursos, todavía hay mucho dinero en España, que se pondrá en buenas condiciones á la disposición de nuestros gobernantes, cuando lo reclamen, para mantener nuestro crédito y el prestigio nacional.»

Indudablemente hay que estar muy prevenidos contra todo lo que á la guerra y al crédito de España diga ahora la prensa inglesa.

Carta de los Estados Unidos

El corresponsal del *Temps*, de París, en Jack-sonville, Estado de Florida, ha dirigido una carta con fecha 11 de Junio á dicho periódico.

Como juzgamos interesante lo que en ella dice, desquitando la exajeración propia del origen, la traducimos íntegra.

Dice así:
«El puerto de Guantánamo es un magnífico punto de desembarco y una base de operaciones militares de la mayor importancia. La rada es espaciosa y tiene una profundidad de 40 pies. Las cercanías son más hospitalarias que las de Santiago de Cuba. Las colinas que lo rodean tienen tan poca elevación, que se puede fácilmente franquearlas con todo un tren de sitio. Carreteras bien conservadas conducen á Santiago de Cuba, distante 44 kilómetros. Alre-

dedor de esta ciudad se elevan algunas colinas, donde se pueden establecer baterías que protejan la plaza y la escuadra española. Las defensas son de poca importancia.

Baiquiri entre Guantánamo y Santiago es un puerto pequeño donde una fábrica de fundición estableció un puerto que ofrece toda clase de facilidades para un desembarco.

El choque será rudo alrededor de Santiago de Cuba.

Los españoles declaran que la plaza es tanto más difícil de tomar, cuanto que á sus fortificaciones—que son de primer orden—hay que añadir el refuerzo de su flota.

No ha habido plaza que no haya acabado por sucumbir, pero es cierto que antes de llegar á tal extremo los defensores de Santiago, son capaces de hacer sufrir al enemigo grandes pérdidas y probablemente hasta una total derrota.

No hay razón, en efecto, para que 20.000 españoles—si es verdad que están en Santiago apoyados por las baterías de las fortalezas y la de la escuadra—no pudieran triunfar sobre 25.000 sitiadores americanos provistos de artillería inferior á la de aquéllos.

Si el plan de campaña de los españoles ha sido enviar á Cervera á la bahía de Santiago para atraer á los americanos á sitiar esta plaza, la empresa es un poco arriesgada, puesto que la flota anulada en el mar no parece que tiene otra perspectiva que la de rendirse ó antes que esto ser echada á pique; pero el plan es de un gran valor estratégico si se considera en primer lugar que Cervera, encerrado en su jaula, es un león capaz de destrozar á los domadores que se aventuren á acercarse, y en segundo lugar, que haber atraído la invasión americana tan lejos de la Habana, es un éxito que no se puede desconocer.

En efecto; supóngase que Santiago cae en poder de los americanos, victoria que, inevitablemente, les costará cara; tendrá que atravesar la isla en toda su longitud, por en medio de las comarcas más salvajes, en la estación más insana, hostigados por las tropas españolas escalonadas en todo el camino. Yo sé que los americanos no piensan en emprender esta marcha, sino poner una guarnición en Santiago, hacerse dueños otra vez del mar, intentar un nuevo desembarco sobre otro punto más próximo á la Habana, tal como Cienfuegos, en tanto que otros cuerpos de invasores logran desembarcar en el Norte, en Cárdenas, en Matanzas, en Mariel; pero por todas partes hay buen número de españoles, y si no ceden, podría suceder que sancionara los sucesos la opinión del mayor general del Ejército alemán, D'Elpons: «Es inconcebible—ha dicho—que los americanos se hayan empeñado en semejante empresa sin tener 200.000 soldados bien dispuestos.»

Ultimamente nos encontramos á su paso por esta ciudad con los dos corresponsales americanos, MM. Jones y Thrall, canjeados por dos oficiales españoles. Nos dijeron que en la Habana hay víveres en abundancia, que los principales artículos habían sido tasados y que no son mucho más caros que ordinariamente. La carne fresca no falta aún. En cuanto á los aprovisionamientos de arroz, harina, judías y conservas, son inmensos. Todos los días llega á Batabanó, en la costa Sud, una abundante provisión de pescado fresco. En muy poco tiempo se han cultivado en las inmediaciones de la ciudad grandes extensiones de terreno, que muy en breve producirán grandes cantidades de patatas y de maíz. En todas las poblaciones las municipalidades han creado grandes zonas de cultivo, que están produciendo mucho.

La Habana, gracias á estas facilida-

des de aprovisionamiento, no puede ser sitiada por hambre.

Los españoles han hecho todo lo que tenían que hacer para que la ciudad no sea tomada por la fuerza. Se han construido reductos en las colinas situadas al Sudoeste de la población para proteger las líneas férreas. El estado sanitario de las tropas españolas es mejor que nunca.

Todo esto robustece lo que al principio de la guerra dijo un estadista español, el cual afirmó no ver que las fuerzas españolas fuesen tan inferiores que hubiera que renunciar á la lucha.

Son seguramente muy inferiores por mar, pero su superioridad por tierra parece indudable. ¡Y el clima éste, poderoso y terrible aliado!

Nosotros ribereños del golfo de Méjico, no dejamos sentir aprensión hacia las cosas siniestras que se cuentan de este clima.

La fiebre amarilla acaba de hacer su aparición en Mac-Henry (Missisipi), donde ha habido siete casos fulminantes.

Se han establecido cuarentenas inmediatamente en todos los puntos de verano.

Sa trata de tranquilizarnos, pero ¿cómo estar tranquilos con esta remoción de gentes, con sus campañas tan propicias, bajo un sol tropical para la producción del microbio?

La guerra ha durado mucho ya, y aún no ha comenzado.»

Cómo se verificó en Tampa el embarque del ejército "yankee"

De una carta remitida al *Standard* de Londres, desde Tampa, copiamos varias noticias que demuestran la pésima organización del ejército norteamericano.

Empieza su carta el corresponsal diciendo:

«Si no fueran tan graves las circunstancias, diría que la preparación y embarque de la expedición destinada á invadir á Cuba es un episodio cómico en la historia de los Estados Unidos.»

Añade luego el periodista inglés:
«El número de mulas y caballos embarcados en Tampa es muy inferior al de soldados de caballería y furgones transporte. Sólo el escuadrón llamado de «estafeta» lleva el número de caballos necesario. Los demás escuadrones irán desmontados.

Sólo han podido requisarse mulas para la artillería y trenes de sitio.

Doce horas antes de zarpar fueron recogidas sus tiendas de campaña y enviadas á bordo, teniendo las tropas que dormir al raso.

Parte del ejército expedicionario llevaba ya dos días embarcado, y aún no había hecho su entrada en Tampa el general Shafter, su Estado Mayor y los agregados militares extranjeros.

Hallándose empaquetadas y á bordo las tiendas, el general Shafter y sus acompañantes tuvieron que pernoctar en un hotel.

Aun la noche anterior al embarque estuvieron llegando á Tampa docenas de trenes atestados de tropas, las cuales sin tomar descanso ni alimento eran reexpedidas á Puerto-Tampa, embarcando precipitadamente.

Los corresponsales de periódicos extranjeros recibieron la orden de trasladarse desde el remolcador en que se les había dado alojamiento, al vapor *Olivette*, fondeado fuera de la bahía.

Advertiéndoseles que no debían guardar temores por esta medida, pues dentro de muy pocos minutos podrían incorporarse á la flota.

Cree el corresponsal del *Standard* que se les obligó á pasar al *Olivette* con

objeto de que no presenciaran «las escenas caóticas que estaban ocurriendo en los muelles.»

No podía ser peor, en efecto, lo que allí estaba pasando. Los regimientos que desembarcaban de los trenes no sabían cuál era el barco que les estaba destinado. A consecuencia de este desorden, acontecía que mientras algunas compañías subían á bordo, otras permanecían en los vagones y volvían en los mismos trenes á Tampa.

Otros cuerpos se hallaban formados en la vía esperando órdenes. Un tren, llegando á toda velocidad; se echaba encima de los soldados y los obligaba á dispersarse en todas direcciones, imposibilitando las operaciones de concentración.

En medio de este estado de cosas, de imprevisto corrió la voz de que la expedición se aplazaba.

Prodújose inmediatamente enorme gritería y confusión extraordinaria entre los cuerpos de Voluntarios y *Rough Riders*.

Cuando el tumulto era mayor, oyóse un espantoso estruendo. Súpose que había sido originado por haber embestido el transporte *Miami* contra el *Florida*, el cual sufrió tan importantes averías, que tuvo que ser desalojado de su carga á toda prisa. El pánico á bordo del *Florida* fué horroroso, costando gran trabajo dominarlo.

El aplazamiento de la expedición fué debido á tenerse noticia de cruzar por aquellas aguas cuatro barcos de guerra españoles.»

Como se ve por las anteriores líneas, no puede darse mayor desorganización que la que acusan las declaraciones del periodista inglés.

¡Y si todo eso lo cuenta un amigo de los yankees, qué no será lo que ha pasado en Puerto-Tampa!

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 15—7'10 t.

Las operaciones en la Bolsa, han revestido los siguientes caracteres:

El Exterior subió 40 céntimos, el Exterior 1'25 céntimos, sobre el Amortizable no se hicieron contrataciones, los billetes hipotecarios de Cuba de 1886 1 entero y 75 céntimos, y los billetes de 1890 60 céntimos.

Continúa la alza en las Acciones del Banco de España, que subieron 50 céntimos.

Los cambios sobre París bajaron 2 enteros 50 céntimos.

Madrid 15—8 n.

Hoy ha tenido lugar otro Consejo de ministros presidido por la Reina Regente.

El público cree que su principal objeto fué tratar acerca de la paz, respecto á cuyo ajuste siguen corriendo desde hace dos días encontrados rumores.

Los ministros se juramentaron para no revelar los acuerdos que tomaron en el Consejo.

Interrogados al salir de Palacio, se concretaron á manifestar que no se habían ocupado sino de asuntos relativos á la guerra.

Reina grandísima ansiedad por conocer si hay en efecto negociaciones de paz y bajo qué bases se adelantan.

Madrid 15—8,10 n.

La *Gaceta* publicó el Real Decreto suspendiendo las garantías constitucionales en todo el Reino.

Esa medida ha hecho creer, que en efecto se trata de hacer la paz y que el Gobierno toma precauciones para dominar cualquier conato de resistencia.

Los bandos fijados por la autoridad militar en esta Corte, reproducen los artículos de la ley de Orden público, relativos al estado de sitio.

Siguen encontradas las opiniones, por lo que hace á la oportunidad de la paz, aunque dominan los partidarios de ésta.

Madrid 15—8'35 n.

En los principales periódicos de la noche aparecen en blanco los espacios destinados á los artículos de fondo, impresiones políticas y sueltos de actualidad.

Con esta actitud hacen imposible que se ejerza la censura.

El Gobierno está quebrantadísimo y es creencia general que los liberales no quedarán en disposición de volver al poder durante largo tiempo.

Dícese que reina sorda agitación en varias regiones de la Península, pero no se sabe que el orden público se haya alterado.

El Gobierno ha tomado toda clase de precauciones en provincias.

Madrid 15—9 n.

Llama mucho la atención que el general Weyler haya suspendido el viaje que iba hoy á emprender á sus posesiones de San Quintín de Mediona, en Cataluña.

El jefe de la Unión conservadora, Sr. Silvela, ha salido repentinamente en el primer express de esta tarde con dirección á Burgos, haciéndose comendarios de esa marcha.

Hoy se ha asegurado con referencia á noticias de los Estados Unidos, que una expedición de 3.000 yanquis había desembarcado cerca de Cárdenas, en la provincia de Matanzas.

Madrid 15—9'15 n.

De Tánger telegrafía nuestro representante en Marruecos, Sr. Ojeda, que en aquel círculo diplomático se cree inminente la llegada de la flota yanqui que manda el comodoro Watson.

El cónsul de los Estados Unidos en aquel puerto afirma que la espera de un día á otro.

De los periódicos extranjeros, creen unos en la venida de la escuadra norteamericana á la Península, mientras que otros lo ponen en duda, llegando á afirmar que todavía no ha zarpado de América.

Madrid 15—9'50 n.

Un cablegrama de la Habana da cuenta de haberse celebrado en aquella capital una nueva reunión de generales de nuestro ejército.

Asistieron 22, bajo la presidencia del general Blanco.

La reunión duró algunas horas y después de meditada discusión se

acordó acatar las resoluciones que tomase el Gobierno de Madrid.

Sábase que el general Blanco admitió nuevos giros del Gobierno insular sobre el de Madrid.

Hay ansiedad por saber cual es la actitud de los voluntarios y elementos leales á España en Cuba.

Madrid 15—10 n.

Dícese por personas bien informadas que el Sr. Moret y Prendergast será encargado por el Gobierno para representar á España en las conferencias que habrán de celebrarse para firmar la paz definitiva; pues ahora se trata solo de avenencias en principios generales.

Cablegramas de Santiago de Cuba anuncian que los españoles inutilizaron los cañones y demás defensas de la plaza, antes de abandonarla.

Madrid 15—10'15 n.

El general Huerta, gobernador de Joló (Filipinas) ha participado al Gobierno que hace dos meses está sin comunicación é ignora sucesos. En el territorio de su mando reina tranquilidad.

El ministro de la Guerra espera recibir de un momento á otro noticias del general Augusti, que sigue ocupando á Manila y sus alrededores; pues el cable que amarraba en Bolinao ha sido restablecido.

Madrid 15—10'35 n.

El general Shafter ha sido nombrado gobernador de Santiago de Cuba.

Sábase que entró en aquella ciudad el cabecilla insurrecto Calixto García al frente de su partida.

De Washington se dice que el Gobierno no ha resuelto todavía la forma de repatriar las fuerzas españolas, cumpliendo la capitulación concertada con el general Toral.

Madrid 15—11 n.

Oficialmente se ha desmentido que los yanquis hayan desembarcado en Cárdenas, agregándose que en la isla de Cuba no hay otras fuerzas norteamericanas que el ejército de Shafter, en Santiago y sus alrededores.

Acaba de recibirse telegrama de Washington, de origen oficioso, diciendo que se ha acordado en consejo de secretarios, bajo la presidencia de Mac-Kinley la forma en que se repatriará á los capitulados en Cuba.

Serán embarcados en vapores pertenecientes á países neutrales, los cuales los conducirán probablemente á las islas Canarias, Cadiz y Cartagena.

Madrid 15—11'30 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 49'20.

Id. id. exterior, á 58'25.

Id. amortizable á 00'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 53'75.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1890), á 43'75.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 00'00.

Acciones del Banco de España, á 351'50.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 69'00 por 100 P.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

Respecto á la paz

Desde ayer vienen circulando rumores de haberse ajustado la paz entre España y los Estados Unidos y se afirmaba que una respetable casa extranjera había recibido un telegrama dándole esa noticia.

No somos opuestos á la paz, ni de los que necesitan la suspensión de los derechos individuales para obigarles á que acepten medida tan beneficiosa en principio.

Es más, creemos que sin preparación suficiente no debió haberse ido á la guerra y que mejor habría sido un sacrificio en Abril, para conservar la paz, cediendo á la abrumadora imposición de las circunstancias, que ahora en Julio las tremendas pérdidas que el obtenerla va á costarnos, probablemente.

La nación pide la paz en su gran mayoría, porque los recursos para la guerra no se improvisan y la imprevisión de nuestros gobernantes no supo prepararlos en tiempo oportuno.

Pero si el pueblo español desea la paz, no quiere que ésta represente la anulación de nuestra raza, la humillación de pasar porque se formen otros Gibraltares en las cuarenta y nueve provincias metropolitanas.

Hemos sido agredidos para privarnos de las colonias que descubrimos, conquistamos y poblamos, civilizándolas y trayéndolas al cristianismo. Pues la suerte de las armas nos ha sido contraria; pues nuestra pobreza y pequeñez no nos ha permitido vencer á una nación mil veces más rica y muchísimo más poblada, moralmente sostenida por otras grandes potencias y materialmente por rebeldes de nuestras colonias, cedamos éstas para obtener la paz; pero que no se atente á la integridad del territorio de la madre patria, de la Península é islas adyacentes, hiriendo así de muerte las probabilidades de una regeneración.

Háganse en buena hora sacrificios, por dolorosos que sean; pero no ese al que acabamos de aludir. Primero que sufrirlo sería preferible continuar la guerra por todos los medios imaginables, á la desesperada, haciendo pagar caro su triunfo al vencedor, poniendo un estorbo al comercio universal con el corso, á fin de que Europa, por su propio interés se vea obligada á intervenir.

Por lo que á nosotros los canarios toca, todo lo creemos preferible, á que la Nación permita que otro pueblo, que otra raza se quede con alguna de estas islas, constituyendo un peligro permanente para nuestra seguridad, para nuestra independencia. España no consentirá, no es posible consienta que se nos haga víctimas de semejante espoliación.

CRÓNICA

Como podrán ver los lectores en la correspondiente sección telegráfica, nuestra agencia nos da cuenta de un cablegrama recibido de Washington, al que se le atribuye un carácter oficioso anunciando que las tropas españolas capituladas en Santiago, después de haber agotado todos los recursos de que disponían para defender la plaza, serán repatriados para España y señalando á esta provincia de Canarias como uno de los puntos donde desembarcarán aquéllas.

Como actualmente se padece la fiebre amarilla en la isla de Cuba y esta es la época más á propósito para su propagación, nos permitimos llamar la atención de las autoridades superiores sobre este punto, á fin de que con tiempo se tomen todas aquellas medidas que aconsejen la previsión para preservar al vecindario del contagio de dicha epidemia.

Al mando del primer Teniente señor Sejornat han llegado hoy á esta Plaza 80 hombres de la fuerza que compone

el destacamento del Puerto de la Cruz, con objeto de incorporarse al batallón movilizado, número 2.

Conforme indicamos ayer, al cuerpo de voluntarios de esta Capital le fué entregado anoche, á las ocho, el correspondiente armamento y según nuestras noticias, de un día á otro harán aquellos ejercicios de fuego en el campo de Las Cruces.

Con satisfacción hemos visto que tocan á su término las obras que se vienen ejecutando en el nuevo mercado de hierro que se construye anexo á la plaza de abastos de esta Capital, y de seguir los trabajos, como esperamos, con la misma actividad, podrá ser destinado al servicio público dentro de poco tiempo.

Es una mejora que reclamaba la importancia de esta población.

Mañana por la tarde se celebrará en la ermita del pago de los Campos la festividad de Nuestra Señora del Carmen, con música, procesión y fuegos artificiales.

Por telegramas particulares recibidos en esta Capital, se sabe que el día 5 de los corrientes naufragó, en viaje del Havre á New York, el nuevo y hermoso vapor *Bourgone*, perteneciente á la Compañía general trasatlántica francesa, por consecuencia de un choque con un vapor inglés, pereciendo unas 600 personas de los 800 pasajeros que conducía.

En una carta de Filipinas que publica en el último número del *Diario de Barcelona* llegado aquí, leemos que la insurrección tagala es potente sobre todo en las provincias de Cavite, Sambales, Pangasinán y La Unión. En las demás provincias de Luzón hay de todo y en no pocas de éstas los insurrectos se han puesto de parte de los españoles frente á los yanquis.

Los cabecillas se han convertido en comandantes de milicias y las partidas en tropas regulares españolas.

Se confirma que el *Baltimore* existe; pero tiene tan grandes averías que no puede navegar.

Una nueva prueba de sus generosos sentimientos acaban de dar los señores Sinclair Hamilton y C.^a, de Londres, enviando al Alcalde Sr. Schwartz para atender al socorro de las personas necesitadas de la población, por conducto de los Sres. Hamilton y C.^a, de esta plaza, una letra por valor de 50 £.

Rasgo es éste, digno de toda nuestra gratitud y por eso encontramos muy acertada la conducta del Alcalde de esta Capital, al enviar á los señores Hamilton y C.^a, la siguiente expresiva carta:

«Santa Cruz de Tenerife, 15 de Julio 1898.

Sres. Hamilton y C.^a
Muy distinguidos Sres. míos: Acuso á Vdes. recibo de su grata de esta fecha y de la letra que han tenido la bondad de remitirme por 50 £ contra los señores Sinclair Hamilton y C.^a de Londres. De su negociación he encargado al Corredor en esta Plaza D. Ezequiel Mandillo.

No tengo palabras con que encomiar la nobilísima conducta con que los señores Sinclair Hamilton y C.^a y la respetable casa de ustedes, entregando cada cual 25 £, satisfacen sus sentimientos de caridad en las tristes circunstancias por que atravesamos, y acuden solícitos al socorro de los pobres necesitados y de las familias de los reservistas, cada vez en mayor apuro: ante tan repetidos donativos, dos con éste remitidos á esta Alcaldía y uno anterior á la Tienda-Asilo de la calle de Santa Isabel de esta Ciudad, por sumas que muy bien llegarán todas á 8.000 pesetas, el Alcalde de Santa Cruz, no sabe ya como significar á tan generosos donantes sus plácemes y la eterna gratitud de la población.

Rogando á Vdes. dén las gracias más expresivas á los Sres. Sinclair Hamilton y C.^a por su caridad y haciéndose intérprete cerca de esa Sociedad de la admiración con que esta Capital vé las repetidas pruebas de distinción recibidas de ustedes, concluyo repitiéndome nuevamente con la mayor consideración de ustedes. Sres. Hamilton y C.^a afmo. seguro servidor y devoto amigo.

q. b. s. m.

PEDRO SCHWARTZ Y MATTOS.»

El Gobierno de Rusia trata de intro-

ducir en la Marina de su país el petróleo como combustible para las calderas. Al efecto, en el antiguo crucero *Almiral Greig* se están haciendo una serie de experiencias. El vapor se obtiene lanzando el petróleo á gran presión sobre un aparato especial. En el *Almiral Greig* se han montado para ensayar cuatro sistemas de estos aparatos: Koufmann, Daniline, Zanchewski y Socuson.

En la sesión celebrada el miércoles último por el Excmo. Ayuntamiento de esta Capital, se tomaron los siguientes acuerdos:

Que se exponga al público en la Secretaría, por el término de 20 días, el proyecto de reforma y adoquinamiento de la calle del Tigre en toda su longitud;

Que por la Alcaldía se continúe, de conformidad con lo dispuesto en la ley de expropiación forzosa, el expediente sobre ocupación para ensanche de la vía pública en la calle de Ruiz de Padrón, de solares pertenecientes á la testamentaria de D. Jorge Davidson y de D. Luis Zamorano y Villar;

Aprobar la subasta verificada el 12 del corriente, de los arbitrios de la plaza de Mercado y puestos públicos para el actual año económico y adjudicarla definitivamente á D. Antonio Mesa y Torres por la cantidad de 44.333'34 pesetas;

Que por la alcaldía se disponga la clausura de la casa habitación sita en la plaza de la iglesia número 14, por no reunir las condiciones higiénicas necesarias, concediéndole para ello al dueño, el plazo de 10 días;

En vista de una instancia de D. Ezequiel Mandillo y Benvenuty solicitando se le autorice el traspaso que ha hecho á favor de D. Manuel Castrillo de la propiedad de un kiosco situado á la entrada del muelle, se acordó declarar caducada la concesión para instalarlo, en vista de que el acuerdo por el cual se le hizo aquella no concede traspasos de ninguna especie;

Pasar á la Comisión permanente de Hacienda el expediente sobre empréstito municipal de 1.000.000 de pesetas y la relación de suscriptores al mismo, para que informe lo que proceda respecto al cobro del resto de las obligaciones;

Nombrar comisionado para la entrega de mozos en la caja central de Recruta al oficial de Secretaría D. Florentín Tapia;

Que transcurrido el último plazo de diez días concedido por la Corporación para la inscripción en el Registro de Beneficencia domiciliaria, se considere definitivamente cerrado dicho registro y sin derecho á nuevas inscripciones; Regalar á la primera compañía de voluntarios de esta Capital una escarapela con los colores nacionales como distintivo de su instituto;

Que por la Alcaldía se procure que la procesión cívica del día 25 del corriente, revista este año la mayor ostentación posible.

Y con la lectura de las disposiciones generales contenidas en los últimos números del *Boletín Oficial* se terminó la sesión, siendo las 9.

EDICTO

D. Pedro Schwartz y Matos, Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que acordado por el Excmo. Ayuntamiento reformar en toda su longitud la calle del Tigre de esta Ciudad y formado por el Arquitecto municipal el correspondiente proyecto, queda dicho documento de manifiesto en la Secretaría por el término de 20 días, para que durante este plazo puedan los interesados en la reforma presentar por escrito ante el mismo Ayuntamiento las reclamaciones que crean convenientes á su derecho.

Santa Cruz de Tenerife 15 de Julio de 1898.—Pedro Schwartz y Matos.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores 16 DE JULIO

- 722-29 Vapor francés *Richelieu*, de Rufisque, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Lisboa despachado por Hamilton y C.^a
- 723-30 Vapor inglés *Orotava*, de Londres y escalas, con carga general para esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para su primitiva procedencia despachado por Hy. Wolfson.

Registro civil

15 JULIO
NACIMIENTOS
Enriqueta Julia de la Santa Cruz.
DEFUNCIONES
Claudina López y Rodríguez, de esta Capital, 3 días; Santa Rosalía.—Eclámptia.
MATRIMONIOS
No se inscribieron.

Sección Religiosa

16 JULIO

Santo de hoy.—El Triunfo de la Santa Cruz, Nuestra Señora del Carmen y Santa Clorinda.

Santo de mañana.—S. Alejo. Luna nueva el 18 á las 6 y 42 m. de la tarde en Cádiz. Mucho calor.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ
Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 9; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO
Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 9; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR
Misas rezadas de 5½ á 7½, cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero	762'70
Termómetro á la sombra	24'2
Tensión del vapor	12'4
Humedad relativa	55'6
Viento	N. E.
Fuerza del viento	1.
Cielo: parte cubierta, décimas	0.
Temperatura máxima de ayer	28'5
Id. mínima de anoche	19'7
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros	0,0

SE VENDEN

pipas á buen precio. Calle Candelaria, 21.

AVISO

Ponemos en conocimiento del comercio de esta Capital y de los Sres. exportadores de frutos de la isla, que en adelante harán mensualmente escala en este puerto, dos vapores para Londres vía Southampton admitiendo la carga y pasajeros que se les proporcionen.

Con la debida antelación se anunciará el día fijo en que llegará á este puerto. Elder Dempster y C.^a Marina 11.

Seguros de guerra

Para detalles dirigirse á la casa comercial de Alfred Williams. Teobaldo Power, núm. 18. Santa Cruz de Tenerife.

Al Comercio

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este periódico San Francisco, 32.

AL PÚBLICO

Acaban de recibirse las renombradas aguas minero-medicinales de Mondariz. Se emplean al interior con suma eficacia, en la inapetencia, digestiones lentas, difíciles, con desarrollo de gaces ó ácidos; gastralgias, vómitos nerviosos, diarrea crónica. En las enfermedades del hígado bazo y riñones; sobre todo en los infartos y cálculos de estas vísceras y de la vejiga. En la gota, diabétes, albuminuria etc. etc. De venta en el almacén de Gregorio Rodríguez Dioníz á 10 pesetas la docena de botellas. 31

SE VENDE

una magnífica casa de dos pisos en Tacoronte. Darán razón en esta imprenta.

A LA PÉNDULA MISTERIOSA

32, SAN FRANCISCO, 32

Teniendo que ausentarme de esta Capital, realizo á precios económicos una bonita vidriera, sillas y otros efectos.

HENRI CUNGE.

¡Aprovechar la ganga!

Manuel Fernández

PROFESOR DENTISTA

Especial en todas las operaciones y enfermedades dentarias. Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5. Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz de Tenerife.

SE VENDE

en cuarenta pesetas, una hamaca de pita, en muy buen estado, valorizada en doble cantidad. Informarán en la imprenta de este diario.

Los dos obreros se dirigieron hacia el centro de la gran ciudad. Por fin encontraron una de esas tabernas que no se cierran ni de día ni de noche; entraron y pidieron una botella del mejor vino que hubiera en la bodega.

Después que hubieron bebido, Andrés sacó una de las monedas de oro que le había dado Luc, y se la entregó al tabernero.

Este tomó la moneda con cierta desconfianza, la examinó detenidamente, la raspó con la punta de un cuchillo y la golpeó dos ó tres veces sobre la plancha de la chimenea. Después la pesó, y por fin se decidió á cambiarla.

Ya no podía haber duda alguna á los obreros de que los treinta luses que se les habían dado eran buenos.

Andrés y Francisco, completamente alegres, repartieron el dinero y se separaron para irse cada uno á su casa, prometiéndose juntarse al día siguiente para comenzar sus pesquisas.

Pero los pobres diablos no sabían que no despertarían ya de un tranquilo y profundo sueño, puesto que había de ser eterno.

Algunas gotas de elixir dado por la *Gulia* habían sido echadas por el barón en la botella del vino rancio, y demasiado conocemos ya los efectos de los terribles elixires de la dueña de la *Casa Roja*.

III

Es preciso que retrocedamos algunos días y nos transportemos por segunda vez al cercado de la calle Tombe-Issoire, á la hora del duelo entre René y Luc, duelo terminado por un asesinato.

En el momento en que el barón, después de haber hecho precipitar en el fondo de la cisterna abandonada el cuerpo

ños tubos huecos de cobre de una pulgada de longitud, y otros tantos clavos gruesos sin puntas, pero con gruesa cabeza, y de la misma longitud que los tubos.

—¿Y en eso consiste vuestro medio?—preguntó Andrés con cierto aire de incredulidad.

—Es claro.

El obrero movió significativamente la cabeza.

El barón repuso:

—Extended la alfombra como si fuerais á clavarla.

—Ya está hecho.

—Ahora, levantad un poco los bordes y clavad en el suelo esos tubos de cobre, á distancia de pie y medio unos de otros.

Andrés y Francisco se entregaron al trabajo que se les mandaba.

—Extended ahora la alfombra, y encima de cada uno de esos tubos haced, en la tela, un pequeño agujero con la punta de vuestro compás. Ahora pasad los clavos á través de la alfombra é introducidlos en los tubos, y ya está. ¿Qué tenéis que decir?

—A fe mía—repuso Andrés,—digo que tenéis razón, y que jamás se me hubiera ocurrido eso; pero con vuestra invención basta medio minuto para levantar la alfombra y volverla á colocar.

—Hé aquí vuestro jornal, y á más cinco luses—dijo Luc poniendo treinta luses en la mano de Andrés;—acabad esas pastas y vaciad á mi salud esa botella de vino rancio de España. Dentro de dos horas volveremos á París.

Luc salió del tocador. Andrés y Francisco se sentaron á la mesa, hicieron honor á los manjares que en ella se encontraban, y bebieron hasta la última gota del contenido de la botella de vino añejo.

**Forwood Brothers & C.º**LINE OF STEAMERS
PARA LONDRES, VIA MADERA.

Según telegrama recibido se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

OROTAVA

el día 16 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agente, HY WOLFSON.

NOTA.—Los Sres. embarcadores que deseen se les reserve hueco para carga, tendrán que avisarlo cuatro días antes del de salida del vapor.

**The British and African Steam Navigation C.º**

PARA LIVERPOOL, VIA MADERA

El hermoso vapor

CALABAR

llegará a este puerto el día 16 de Julio de 1898.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, ELDER DEMPSTER & C.º

**COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE**

Para Venezuela, Colombia, Costa Rica, Curacao y Trinidad

El hermoso vapor

Ferdinand de Lesseps

saldrá el día 18 de Julio.

Admite carga y pasajeros de 1.ª, 3.ª preferente y tercera clase. También los admite para Puerto Rico y Cuba con trasbordo en Fort de France.

Agentes, HARDISSON FRERES.

**SOCIÉTÉ GÉNÉRALE
Transports Maritimes à Vapeur**

Para Dakar, Rio Janeiro, Santos, Montevideo

y Buenos Aires.

El magnífico vapor

AQUITAINE

saldrá de este puerto el día 16 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.

**The British and African Steam Navigation C.º**

Para Hamburgo, directo

El magnífico vapor

MADEIRA

llegará a este puerto el 16 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, ELDER DEMPSTER & C.º

**The African Steamship C.º**

Para Liverpool directo

El hermoso vapor

NIGER

saldrá de este puerto el 18 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, ELDER DEMPSTER & C.º

**LA VELOCE
NAVIGAZIONE ITALIANA Á VAPORE**

PARA GÉNOVA

El grandioso vapor italiano

Sud-América

llegará a este puerto del 18 al 20 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.

LA OPINIÓN**DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR**

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.

En Ultramar y Extranjero, un semestre 10 »

Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.ª edición, notablemente aumentada, de

*El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores y Depositarios Municipales.*Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICAComprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse día por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA*Enciclopedia de Administración municipal*

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes: 1.ª Servicios generales periódicos. 2.ª Servicios especiales de cada mes. 3.ª Servicios generales no periódicos. 4.ª Consultas. 5.ª Juzgados municipales. 6.ª Sección libre. 7.ª Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

En el momento en que los obreros dejaban sus vasos vacíos sobre la mesa entró Kerjean.

—Aquí tenéis vuestros antifaces—les dijo—colocadlos sobre vuestros rostros y parlamos.

Los obreros obedecieron. Luc les tomó por la mano, como lo había hecho la noche antes, y les hizo salir del hotel, después de haber dado algunas vueltas por el jardín hasta llegar á la puerta.

El coche esperaba en la calle del Infierno: el barón y sus compañeros subieron á él, y éste partió con gran velocidad. A los pocos segundos de haberse puesto en movimiento el misterioso carruaje, los obreros dormían con profundo sueño.

Luc no pareció asombrarse de aquel sueño, pues conocía de sobra las virtudes soporíferas del vino rancio.

Al cabo de dos horas de una marcha bastante rápida, el coche se detuvo y los obreros se despertaron sobresaltados.

—Quitaos los antifaces y bajad, amigos míos—les dijo el barón,—puesto que estáis cerca de vuestra casa

—¿Dónde estamos?

—Ya lo veréis.

Al mismo tiempo se abrió la portezuela.

Andrés y Francisco saltaron con gran trabajo al suelo, y los caballos partieron de nuevo al galope.

Andrés miró en derredor suyo; la luna se reflejaba en las tranquilas aguas del Sena. A poca distancia de aquel sitio se levanta hoy el Palacio Borbón.

El carruaje había desaparecido.

Maquinalmente, Andrés llevó la mano al bolsillo de su chaleco, donde encontró los treinta luises.

—¡Tanto dinero por veinticuatro horas de trabajo!—murmuró el obrero, cuya pesada soñolencia se disipaba con el aire fresco de la noche.—Esto es muy extraño. Dí, Francisco,

¿tú crees en esa historia amorosa en que hay por medio un hombre celoso?

—¿Y por qué no?

—Pues bien, yo creo que es una patraña, y se me figura que hemos estado trabajando en lo que ha de ser un taller de falsos monederos.

—¿Y qué diablo nos importa, si, aunque eso sea, nos han pagado en buena y corriente moneda?

—A mí me importa mucho. Piensa cuál sería nuestro placer si pudiéramos señalar á la Policía ese hato de bandidos que roba al pobre pueblo dándole plomo en vez de plata y cobre en vez de oro.

—Eso es una gran verdad, si pudiéramos hacerlo; pero ten la seguridad de que no hemos de lograrlo.

—¿Por qué?

—¿Sabemos acaso dónde hemos sido conducidos la noche pasada? Yo creo que hemos sido conducidos muy lejos de París.

—Lo dudo; ¿no has observado, como yo, que el carruaje no cesaba de rodar por las calles de París? Luego no hemos salido de él, sino que, con objeto de desorientarnos, se nos ha hecho dar muchas vueltas; pero yo me he fijado en ciertos indicios, y desde mañana debemos comenzar nuestras pesquisas, y que el Diablo me lleve si no descubro lo que me propongo.

—Ten cuidado no nos exponamos á algún peligro.

—¿Y qué nos importa el peligro si logramos prestar un buen servicio?

—Andrés, me pones en cuidado, y te prometo que te ayudaré en tu empresa; pero antes es preciso que nos convenzamos si el dinero es bueno.

—Vamos á una taberna que no esté cerrada, y allí nos convenceremos.